

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto: 0'05
Id. atrasado: 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

Falta de energía

(De El Eco de Castilla)

Es verdaderamente deplorable lo que está ocurriendo con respecto al discutido contrato de las minas del Almadén.

Después de que el Gobierno consiguió de la mayoría por disciplina, y del partido liberal, por patriotismo, la aprobación del proyecto de arriendo de tan importantes bienes del Estado, pregonando á voz en grito que sin esta aprobación no podría en modo alguno realizar sus planes de Hacienda, salimos ahora con que la casa contratante esquivaba el cumplimiento de su compromiso y el contrato queda aplazado indefinidamente.

El Gobierno ante esa declaración de la casa Rothschild, que no se funda en ningún argumento digno de tenerse en cuenta, pues solo se limita á citar el estado actual de del mercado de Londres, en vez de emplear la energía que es conveniente en todas ocasiones y hoy mucho más por la necesidad en que estamos de demostrar al mundo entero nuestra entereza y virilidad, exigiendo á la casa contratante el cumplimiento inmediato del compromiso adquirido, se limita á publicar en los periódicos del partido artículos pretendiendo explicar satisfactoriamente lo ocurrido en el asunto, cuyos artículos, sin convencer á nadie, consiguen solo poner de manifiesto la debilidad que existe en las regiones oficiales.

¿Dónde está la seriedad del Gobierno? Un contrato que ha sido aprobado por las Cortes de la nación no puede quedar incumplido nada más que porque á una casa de banca le convenga. Se hace necesario, de todo punto imprescindible, que el Gobierno emplee la energía que sea precisa para conseguir el cumplimiento del contrato, ó que diga toda la verdad al país confesando que si la casa Rothschild se niega á realizarlo es porque está en su derecho por no haber existido tal contrato y si solo una autorización para contratar.

Pero de todos modos resulta que el Gobierno se encuentra hoy sin las cantidades que él mismo consideraba indispensables para las atenciones más apremiantes de la guerra, encontrando también el gran empréstito ciertas dificultades para su realización, dificultades que cada día van en aumento y que no son fáciles de vencer, por lo cual no se ve el medio de cubrir aquellas atenciones que sirven de pretexto para conseguir de mayoría y minorías cuantas autorizaciones se le pidiere.

Estas dificultades no hubieran aparecido si el Gobierno no hubiera empleado en tiempo oportuno la energía necesaria para conseguir la aprobación del contrato, cuando la casa Rothschild quiso contratar, pues la tardanza en la aprobación fué la única causa que motivó el aplazamiento.

Esto lo sabía el Gobierno y debió por consiguiente hacerlo saber á las minorías que, penetradas ya de la perentoria necesidad de dinero, hubieran, sin duda alguna, prestado sin gran esfuerzo su aprobación al proyecto en el plazo que pretendía la casa contratante.

No lo hizo así por su falta de energía, y ésta puede ser hoy causa de que las sagradas atenciones de la guerra puedan verse desatendidas, y no es de este modo como debe corresponderse al heroísmo de nuestros soldados.

Sección literaria

Los parientes pobres

El vizconde de Bonnerenil, su esposa vizcondesa y sus tres hijas, Amelia, Ana y Catalina, ocupaban en casa de sus primos, los Signerol, la triste situación de parientes pobres.

La marquesa, por su parte, vestía á las tres hermanas, los demás parientes les daban, el día del santo de cada una de ellas, algunos billetes de cien francos.

Así vivían los señores de Bonnerenil, con una renta de seis ó siete mil francos admitida en nombre de un principio; pero con cierto aire de protesta y con cara de gente nada satisfecha.

Los vizcondes y sus hijas no podían sufrir con paciencia el lujo de sus opulentos primos los Signerol, por más que éstos los convidaran de cuando en cuando á comer y les prestaran sus coches para ir de paseo algunas tardes.

Amelia, la mayor de las hermanas, era una criatura de carácter enérgico y activo, en quien parecía revivir el belicoso y brutal ardor de los mas remotos antepasados de su raza.

Su pobreza la dignaba. «¿Qué significa un nombre por sí solo? Si un hombre es una mercancía, ¿por qué no había de vender el suyo (porque el nombre de la mujer se añade fácilmente al del marido)? ¿Por que no había de vender las ventajas que le ofrecía su nacimiento, su parentesco y sus relaciones?»

Indudablemente, la colocación de todo esto era más difícil de encontrar para una mujer que para un hombre. Pero ¿qué costaba procurarlo?

Y Amelia puso manos á la obra.

En aquellos días, Ernesto Foussard, el hombre de negocios á la moderna, á quien todo París conoce propietario de una refinería, dos fabricas de tejidos, de tres periódicos y de cuatro cafés conciertos, acababa de completar su vigésimo millón de francos.

Como había envidiado siendo muy joven, no había pensado en volver á casarse consagrando exclusivamente á redondear su fortuna. Pero ahora que tenía hotel en París, galería de cuadros y un castillo histórico en provincias, y había cumplido cincuenta años, se le ocurrió la idea de contraer matrimonio con una mujer que le aportase lo único que le faltaba: un nombre ilustre que añadir al de Foussard y su entrada en el gran mundo.

A fuerza de buscar, Amelia de Bonnerenil y Ernesto Foussard llegaron á encontrarse:

Viéronse por primera vez en una venta benéfica, donde el acaudalado industrial dió mil francos por unos gemelos de camisa.

A los pocos días envió á Amelia cien kilos de azúcar y gran cantidad de telas y de trajes para sus pobres. El vizconde le escribió para darle las gracias, y á la semana siguiente presentose Foussard, en casa de los Bonnerenil.

Fué recibido con suma amabilidad, y vió á la encantadora Amelia.

Y siguió frecuentando la casa.

Ernesto Foussard y Amelia se habían adivinado mutuamente desde el primer instante.

Foussard agradó al vizconde por la pureza de sus sentimientos monárquicos, y sedujo á la vizcondesa por la sinceridad de sus sentimientos religiosos.

Al cabo de tres meses el rico industrial pidió la mano de Amelia.

El vizconde se mostró muy digno en su contestación.

«Caballero—dijo el solicitante—siento en el alma que haya cometido usted la imprudencia de manifestar un deseo, al cual nuestros principios nos obligan á oponer la más resuelta negativa. Y lo deploro, porque me ha sido usted en extremo simpático.

Al menos contestó Foussard—otórgueme usted un favor. Tenga usted la bondad de transmitir mi petición á Amelia. Si me rechaza, sabré que ella es quien me obliga á obedecer, y á resignarme con mi desdicha.

«Es usted todo un caballero—repuso el vizconde—y sus palabras revelan la delicadeza de sus nobles sentimientos.

Cuando el vizconde dió cuenta á su hija de la petición de Foussard, exclamó Amelia llena de gozo:

«¿Por fin!... ¿Qué cara van á poner los Signerol!

«¿Acepta acaso?—preguntó el padre.

«¡Vaya si acepto! ¡Estoy harta de miserias y de privaciones! Foussard será conde pontificio cuando quiera, y podrá usar legalmente mi apellido.

«¿Y si negara yo mi consentimiento?—dijo el vizconde.

«Advierto á usted, papá que he cumplido ya veintidós años, y que no creo que trate usted de darme un disgusto.

«No hablas como una señorita de nuestra clase y condición—repuso el padre.

«Lo cual no fué obstáculo para que el vizconde escribiera á Ernesto Foussard:

«Amigo mío: Participo á usted que, con gran sorpresa mía, Amelia ha tenido á bien acoger favorablemente la petición de usted. Confiezo que me he opuesto con todas mis fuerzas á su resolución. Pero el afecto

que usted ha logrado inspirar á mi hija, se sobreponen á todas las exigencias de clase y de condición social. Esta es la situación de las cosas. Sin embargo, suplico á usted que conceda á un padre henchido de dolor, el tiempo necesario para meditar.»

Cuando el vizconde refirió á los Signerol el paso de Foussard y la contestación de Amelia, el marqués y la marquesa pusieron el grito en el cielo, declarando, además, que sólo la idea de aquel matrimonio debía causar horror á todo buen aristócrata. Y fueron tan allá, que llegaron á prohibir al vizconde que Foussard traspasara los umbrales de su hotel.

Bonnerenil protestó contra tanto rigor y salió bruscamente furioso, pero digno.

Al día siguiente se fué á vivir con su mujer y sus hijas á un modesto cuarto de la calle de Bac.

En cuanto corrió la noticia del casamiento, todos los parientes de la novia rugieron de indignación.

Amelia se mantuvo inexorable y se negó á atender á las súplicas de su orgullosa parentela, que la visitó repetidas veces con objeto de hacerla desistir de su propósito.

El reverendo padre Sait Amarante amonestó también á la insurrecta y no pudo sacar de ella más que estas palabras:

«¿No quieren que venda (mi nombre? Pues bien, lo que se puede vender se puede comprar.

El religioso comprendió la misteriosa alusión, porque acto continuo celebró una detenida conferencia con el vizconde.

No conozco á punto fijo los detalles de la conversación; pero el caso es que al despedirse dijo el Padre Sait Amarante á Mr. de Bonnerenil:

«Quedamos, pues, en lo siguiente: una pensión anual de 40.000 francos, de los cuales 20.000 son para usted y sus dos hijas menores, á condición de que no podrán casarse más que con hombres de su clase, y los otros 20.000 para Amelia, mediante la misma condición. Yo me encargo de someter la propuesta á los marqueses de Signerol y á los demás parientes interesados en el asunto.

La proposición fué aceptada, y en pocas horas se cubrió la suscripción en favor del vizconde y de su familia.

Al día siguiente, Ernesto Foussard recibió la siguiente carta del Sr. de Bonnerenil:

«Mi distinguido amigo: Después de haber consagrado á una profunda meditación el plazo que con usted me había concedido, tengo el sentimiento de participarle que mi hija se niega á acoger benévola la petición de usted, como rendiendo al fin que hay que sacrificar los efectos á los principios.

Estoy seguro de que usted mismo aprobará la dolorosa intransigencia de Amelia.

Quedo, como siempre, á sus órdenes, etc...»

De este modo se salvó el honor de la aristocracia parisiense.

JULIO LEMAIRE.

Crónica londonense

Visita de la reina Victoria y de los Emperadores de Rusia á Mar Lodge.—Cacerías regias.—Un retrato del príncipe de Gales.—El yacht ruso "Standart",—Decorado de sus habitaciones.—Su coste total.

Londres 2.

Anteayer martes, á la una de la tarde, el Emperador de Rusia, acompañado de su augusta esposa y de la reina Victoria, se dirigió á Mar Lodge, distante 12 millas de Balmoral, y actual residencia de los duques de Fife.

Seguía al régio carruaje un char á bene, en el cual iban el duque y la duquesa de Connaught, la princesa Beatriz, el príncipe José de Battenberg y la princesa Victoria de Schleswig-Holstein.

La reina Victoria vestía de luto y la Czarina una elegante toilette azul—su color favorito,—con sombrero del mismo tono adornado de flores azul pálido. El tiempo habíase presentado por la mañana muy nublado y hasta cayeron chaparrones, pero la atmósfera se despejó hácia el medio día, y cuando las reales personas empezaron su excursion, un sol tan espléndido como en este país y en esta estación puede serlo, lucía en el horizonte. Una hora tan solo emplearon los cuatro bricos caballos del carruaje de SS. MM. en salvar la distancia que media entre Balmoral y Mar Lodge.

A la puerta de esta suntuosa residencia esperaban la princesa de Gales, acompañada de sus tres hijas, la duquesa de Fife y las princesas Victoria y Maud y el conde de ésta. El duque de Fife habíase adelantado en un carruaje á recibir á los au-

gustos viajeros, á los cuales hizo los honores correspondientes el regimiento escocés de Duff-Highlanders. La visita tuvo un carácter puramente familiar, reuniéndose toda la real familia para tomar el lunch y regresando á Balmoral al anochecer. El duque de Fife, que es el prócer más opulento de Escocia, dispuso á su imperial huésped una recepción muy característica, acomodada en un todo á las tradiciones escocesas y presentando un golpe de vista tan típico, tan sorprendente, que aun el mismo Czar hubo de quedar maravillado.

Los trajes pintorescos de los soldados y de los servidores; las banderas que por todas partes se agitaban; la vegetación agreste con el verdor incomparable que solo se halla en aquellas montañas todo contribuía á presentar un escenario de excepcional belleza que sirviera de marco á la graciosa figura de la Czarina, para quien semejante espectáculo, si bien no reunía, para como Nicolás II los atractivos de la novedad, le recordaba en cambio, horas muy felices de su niñez.

Durante su estancia en Balmoral, ha podido observarse que el czar, aunque dedica, como siempre, personal cuidado á todos los asuntos encomendados á su alto cargo, no ha trabajado en los negocios políticos con el mismo ardor que en Dinamarca, por ejemplo donde se retiraba á descansar á altas horas de la noche, despues de haber despachado por sí mismo el correo especial, que diariamente llega de San Petersburgo.

En la residencia de la reina Victoria, la política parece haber sufrido una tregua, si bien la presencia allí de lord Salisbury haya sido origen de todo género de comentarios, aunque nada más natural que la estancia cerca de la soberana de su primer ministro.

Lord Salisbury abandonó Balmoral en la mañana de anteayer, acompañado de su secretario, Lord Hugh Cecil.

El príncipe de Gales, duque de York, el de Connaught, el príncipe Francisco José de Battenberg y el conde Pahlen, primer secretario de la embajada rusa en Londres, han acompañado al Czar algunas tardes á cazar gamos en las cercanías de Aberfeldie y Birkhall.

En estas expediciones se han distinguido, especialmente por su destreza, el Emperador de Rusia, y su augusto primo el duque de York, cuyo parecido es tan extraordinario, que más bien semejan hermanos.

El Czar y la Czarina, como ya anunciamos en nuestra anterior crónica, saldrán para Portsmouth, mañana sábado, al anochecer, habiéndose dado orden á fin de que SS. MM. puedan descansar durante el trayecto de Balmoral á aquel puerto, que se prohíba la entrada del público en las estaciones ferroviarias cuando pase el tren imperial.

Un pintor ingles de mucho mérito, mister Julian Story, acaba de terminar en París un magnífico retrato de cuerpo entero del príncipe de Gales. Este hermoso lienzo, notabilísimo por el parecido y bellezas artísticas que le adornan, ha sido ejecutado por encargo del millonario yankee Mr. W. Astor.

El príncipe está vestido de canceller de la Universidad escocesa, y el retrato ha sido tan del agrado de S. A., quien lo admiró durante su última visita á París, que ha ordenado otro igual al mismo artista, declarando que se propone también hacerlo grabar y fotografiar.

El yacht Standart, en el cual embarcarán los soberanos rusos con dirección á Cherburgo, fué empezado á construir en Octubre de 1895, por orden del difunto Czar Alejandro III, quien encomendó tan importante misión á los Sres. Burmeister y Wain de Dinamarca.

El coste de este yacht ha sido de ocho millones de francos, habiéndose construido sus calderas en Francia, en los talleres de Delaunay en Belleville. Su andar es de 19 á 21 nudos.

Es de acero, y su tripulación se compone de veinte oficiales y trescientos cincuenta hombres. El mobiliario ha sido construido en Inglaterra. El buque contiene departamentos para el Czar, la Czarina, la Czarina viuda y el Czarevitch, y consta cada uno de tres habitaciones: dormitorio, salon y despacho ó boudoir. El dormitorio destinado al Czar, es de madera de cerezo con telas fondo blanco con flores azules; el despacho es de damasco encarnado y cuero verdoso. El dormitorio de la Czarina es de madera blanca, con delicados grupos de rosas, siendo las camas de todas las reales personas de bronce nikelado.

El comedor, que mide 25 metros de largo por seis de ancho, tiene varias mesas, en las cuales pueden sentarse hasta sesenta y cinco personas. Hermosas lámparas eléctricas lo iluminan de noche, y en uno de sus ángulos se vé un magnifico piano. Este y los muebles son de mosaico de madera, fondo claro con dibujos más oscuros, y las sillas están forradas de cuero gris azulado.

La cocina, que es muy espaciosa y ventilada, tiene las paredes cubiertas de azulejos de porcelana blanca con dibujos azules.

El buque, en el cual se ven preciosas maderas, pero mucha sobriedad de adornos dorados por expreso deseo del Czar Alejandro III, está iluminado por mil cien lámparas eléctricas, alimentadas por tres dinamos, haciéndose la calefacción de las habitaciones por medio de tuberías de agua hirviendo.

Al general Weyler

(De El Imparcial.)

Lee Vd., mi distinguido y respetable amigo, todas ó las más cartas de las innumerables que recibe: tal afirma, al menos, Domingo Blanco al describir la vida y la figura de usted en silueta que puede servir de modelo para la fotografía literaria.

Noticioso de la atención que Vd. presta á enaunciar desde la Península le dicen, concebí el propósito de escribirle. Antes de tomar la pluma he vacilado muchísimo, tanto como si tuviera sobre mi mesa de despacho tres planes de campaña que ninguno fuera hijo de mi exclusiva meditación y de mi propio caletre y me viera forzado á escoger cualquiera de los sistemas de combate. En verdad y en confianza, le digo que muchas veces me hacia retroceder aquella tercera razón que, según Cervantes, requiere el consejo, y ésta es que le sea á uno pedido; pero, argumentos de mayor fuerza me inducían á escribir, diciéndome que si yerro, sólo puede menoscabarse la oportunidad y prudencia que los benévoloos gustan conceder á mi persona, en tanto que si por falta de datos incurro Vd. en error, las consecuencias nada gratas por cierto, han de alcanzarse á toda la nación.

Añádase á esto aquella respuesta de un general romano «Dime cual es el pensamiento del Senado y te diré cual es mi plan de campaña,» y ya sabe el lector cuanto yo tenía que decir en justificación de estas líneas.

De los esfuerzos y sacrificios de la patria hay que decir muy poco; de ellos se forma mucho más cabal idea en la isla que en la Península.

Aquí se refieren las tragedias de la guerra; allí se ven con todo el dolor y toda la sangre que exige su terrible argumento.

Aquí hay círculos donde comentar lo acaecido; teatros que distraen, paseos donde esparcir el ánimo entristecido: allí sólo el teatro de la guerra, y por único paseo el de Mariel Artemisa.

Aquí comparte una familia las amarguras y tribulaciones de la ausencia: el que está allí siente el solo la lejanía de todos los suyos.

Aquí, distintos puertos reparten la salida de soldados: en el muelle de la Habana desembarcan todos.

Por el tesoro de la isla pasan cuantos España puede juntar, y en fin, aquí se dice moros vienen y allí se les ve venir.

Lo que ha realizado la nación, mirado desde Madrid, lo mismo que visto desde la Habana, constituye un verdadero asombro. A esfuerzos tales corresponden resultados parecidos, que hasta ahora andan más por los buenos deseos de los españoles que por los campos de Cuba.

No cabe tildar de impacientes en el caso presente á los españoles.

Partió Vd., mi general, en el mes de Febrero, era corto el tiempo de sea para reunir y organizar aquel ejército que un ilustre general sembró á volar, y este pueblo meridional dió cuenta exacta de tamaña dificultad como el más sesudo y más frío de los pueblos.

Con ser muchos no eran suficientes los 150.000 soldados que en el mes de Abril tenía el ejército de Cuba; ya ha cruzado el Atlántico la expedición de 40.000 hombres.

Sumando como es de razón á estos contingentes el muy respetable que forman los voluntarios, puede afirmarse que manda un ejército de 230.000 combatientes.

Tócante á los gastos se ha procedido con idéntica largueza.

En asuntos de honra, entre nosotros por fortuna ni se restaña la sangre ni se calcula el dinero.

Prueba de ello, que embarcan 200.000 hombres sin una protesta, y que se envían inmensos caudales sin la menor dificultad.

Se han puesto en Cuba sin tasa alguna, cuantos elementos pide la guerra: se ha concedido al organizador, al general en jefe, sin agitar su espíritu con una muestra de impaciencia, toda la primavera y todo el verano para que, combinando maduramente fechas y soldados comience una campaña eficaz.

Hasta aquí las obligaciones de España, cumplidas en cuanto cabe imaginar; ahora el general en jefe y sus auxiliares.

Todo el que ha visitado la isla de Cuba, sin excluir á los funcionarios públicos que de ella conocen solo el castillo del Morro, el paseo de Carlos III y el teatro Albiu, de la Habana, tiene un plan infalible para acabar la insurrección. Pero, qué mucho que tal ocurra, cuando en cada café se tropieza con un manojito de madrileños que sin molestia ninguna de viaje, sin salir nunca de la puerta de Hierro han concebido dos ó más planes declarados indiscutibles, por lo mismo que fueron materia de prolongado debate en la tertulia burocrática.

Ese gran vivero de arbitristas de Marte ofrece á mi ver una garantía: que nada se ha logrado tras lucir del plan que Vd. acaricia y medita, pues de otro modo preferirían las estrategias aludidas referir un detalle del pensamiento del general Weyler á explicar íntegro el laborioso y complicado sistema que ellos imaginaron.

Los que de esa ausencia de nuevas deducen que Vd. no tiene plan, ninguno, proceden en mi opinión con un pesimismo, que ni el entendimiento de Vd. ni la suerte de España merecen.

Para mi ya cuenta lo ideado por Vd. con la fundamental é inapreciable ventaja de permanecer oculto.

Mas sea cual fuere la combinación militar que indudablemente sirve de tema al dosvelo de Vd., lo cierto es que la nación ha cumplido como buena y que ahora sólo le queda, ya que la época oportuna para las operaciones se acerca, esperar lo que usted y los generales realicen.

Si Vd. á imitación del general romano—en el plágio de los buenos clásicos, nunca hay demérito—quisiera saber como está el Senado, le diría que lo que aquí representa el Forum de Roma está echando bombas. Toda la paciencia racionalmente aconsejada y con buen juicio mantenida hasta el presente, se trocará pronto en agitación violenta si pronto no se echan de ver las ventajas del gigantesco esfuerzo español.

Anúnciase que muy luego montará á caballo el general en jefe, indudablemente para llevar al campo lo que trazó en el plano. Natural es que salga el jefe del ejército con todo el séquito que la prudencia reclama, y cuéntese que ésta no debe abandonar jamás á los que mandan, pero hay que cuidar de que el núcleo no sea tan grande que maniobrando perezosamente sepa siempre Maceo á donde va y deje encaramándose en las cumbres de Pinar del Río dar paseos militares que gasten estérilmente las fuerzas del soldado y los días de la seca. Algo de esto aconteció en la expedición que el general Marín hizo á Pinar del Río, y claro es que de reincidir en el yerro debe Vd. librar á los batallones que mande.

No menos en cuenta debe tenerse el peligro de enviar columnas aisladas, por lo común muy escasas de fuerza, que sólo consiguen rechazar gloriosamente las huestes del general mulato produciendo un encontronazo de tropas, en el que se caujan cien bajas de cada parte, sin alteración sensible de las condiciones de la guerra. Tal ha ocurrido en los últimos combates, mucho más pudo ocurrir al batallón de Cantabria, sin la ayuda providencial de la columna Granados; y la verdad es que con los elementos reunidos en Cuba, puede y debe España prometerse algo más que este cambio de muertos y de heridos.

Que en la operación de un avance, de donde resulte ó deba resultar aniquilado Maceo, tengamos que deplorar buen número de bajas, cosa es que lamentándolo con toda el alma, tendrá explicación, pues la sangre no es ageta desgraciadamente á la guerra; pero cuando acontece todo aquello como en la ocasión presente, tras del lamento viene el comentario, que huelga que yo lo consigne por lo mismo que Vd. sobradamente lo alcanza.

Para que la calma observada hasta ahora siga y para que luego lleguen hasta Vd. los aplausos, es preciso que la combinación de columnas sobre el punto donde está atrincherado Maceo con su núcleo produzca la derrota verdad y acabada de los insurrectos de Pinar del Río.

¿Cómo se logran tales resultados? Si yo lo dijera me convertiría en uno de esos generales de café, comiendo con usted de paso, mi general, la injusticia de suponer que necesita indicaciones de los legos.

¿Qué es difícil conseguir pronto ese total desbarate de Maceo y sus negradas? Jamás lo he tenido como tarea sencilla y fácil empresa; pero, ¿se embarcan y exponen 200.000 españoles para acometer sucesos de poca monta?

¿Se aspira á la más alta jerarquía militar y á los mzs elevados honores y más preciadas consideraciones de un pueblo ejecutando las fáciles empresas y las tareas sencillas?

Todo ello, y como la epístola va siendo extensa, quiero terminar, dice que cuenta, usted con la confianza y el respeto de la opinión; pero que ha llegado el momento de prueba; que la calma que se fundaba en el principio de que nada es peor que cambiar con frecuencia de plan, se convertirá muy pronto en la idea de que un plan notoriamente malo debe sustituirse. Todos comprenden lo costoso de esta guerra, y hacen gustosos los enormes sacrificios de vidas y caudales, en el supuesto de que Vd. sabrá aprovecharlos para impedir que la campaña tome un carácter crónico, imposible de sostener con fiebres tan altas.

Mi general, sonó la hora de jugarlo todo; no me refiero á la vida, que eso entre españoles y en determinados empeños snpone poco y va siempre en el último albur, sino la estrella hasta aquí sin eclipsarse y aún la fama de general hasta ahora sin desahucio.

El consejo va escrito sin desatender la persona de Vd. y mirando á España; así, pues, cuanto tenga de entrometimiento tiene de leal.

CUALQUIER ESPAÑOL.

Moneda sevillana

La circulación de esos duros sevillanos, que ha inundado casi toda la provincia española, ha originado una causa criminal, tal vez la primera, cuya vista en juicio por jurados se celebró el sábado.

¿Cuál la fatalidad que el procesamiento recayera en la persona de Eloy Pomar y Forteza, vecino del lugar de Cas Concos de Felanitx, comerciante en volateria, de intachable conducta y reconocidos antecedentes, como así lo confesaron los testigos de cargo y de descargo.

Ya que la prensa española, con su grito de alarma, fué la que denunció la circulación de esa moneda falsa, no por el metal en que está acuñada, sino por la ilegitimidad de su acuñación, ha de sernos permitido lamentarnos del poco celo y energía desplegados por el Gobierno, para la restricción, ya que es difícil la extinción absoluta, de la circulación de esa moneda, dando margen á que personas honradas, padres de familia y hasta de reputación, se vean sentados en el banquillo de los acusados, después de haber pasado meses de congoja y de zozobra, envueltos en un proceso criminal, cercenándole buena fama, perjudicando de una manera irreparable su moralidad comercial y sus intereses materiales, por la sencilla razón de encontrarle en su poder insignificante número de duros sevillanos, adquiridos

de buena fé é inconscientemente, en sus relaciones comerciales.

La defensa del procesado, Eloy Pomar y Forteza; supuesto expendedor de esa moneda, que estaba á cargo de D. Alejandro Rosselló con suma discreción y acierto, en su elocuentísimo discurso, ha tenido que lamentarse en igual sentido que nosotros, lo hacemos, por la poca persecución que se ha practicado de esos fabricantes y circuladores de la tal moneda; habiendo demostrado hasta la evidencia, la inculpabilidad del supuesto delincuente, fundándose en que esos duros sevillanos pasaban por las manos más expertas y más acostumbradas al manejo de monedas, sin que advirtieran su falsedad, primero por su notable parecido con las legítimas, y en segundo término por la insuficiencia de pericia en todos, para distinguirlos.

El notable discurso del distinguido abogado D. Alejandro Rosselló, ha logrado obtener del jurado que fallara en conciencia y en justicia, pronunciándose un veredicto de inculpabilidad, al que ha seguido sentencia absolviendo libremente á D. Eloy Pomar y Forteza, víctima del engaño y de la especulación de los fabricantes de la moneda sevillana, para quienes el Código Penal parece no estar escrito.

Los mejores CAFES

Moka y Hacienda primera

tostados diariamente, sin evaporación.

J. Mulet y Coll-MINONAS, 5

Palma

—Mañana es esperado en este puerto un vapor de nacionalidad francesa, que debe cargar cuatrocientos y pico de bocoyes de vino, los cuales están ya preparados en la explanada del muelle.

—En la estación telegráfica de esta ciudad se halla detenido por no haber sido encontrado su destinatario, un despacho dirigido á D. Francisco Curulla.

—Con fecha 1.º del actual, fué nombrado Vicario de la Esclayeta, filial de Buñola, D. Matías Adrover y Valens, Pbro.

—Del Felanitense. Pocos viñedos han quedado esta semana con racimos; de manera que puede darse la vendimia por terminada y abierto desde luego el período de envase de los vinos. Algunos que hemos probado nosotros, ostentaban buen color y hasta nos parecieron mejores de lo que en la generalidad se esperaba este año.

Operaciones comerciales no sabemos que se haya verificado ninguna con el vino nuevo, pero si podemos apuntar que los líquidos tal como salen de la estrujadora, (prensats) se pagan de 1'50 á 1'75 pesetas cuartin, con mucha demanda.

Se comprende que si no sobreviene alguna variante en la marcha de los negocios comerciales, el vincultor considerará escasamente remunerados sus trabajos de todo un año para cuidar y mejorar la producción de sus viñedos.

—Durante la primera decena de Octubre corriente ha ocurrido en esta ciudad el siguiente movimiento varioloso:

Existencia anterior	146
Nuevas invasiones	64
Curados	56
Fallecidos	8
Existencia actual	146

—El próximo jueves á las cuatro de la tarde saldrá para Oette y Marsella el vapor *Bellver*, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

—A la función dada anoche en el Teatro-Circo acudió numerosísima concurrencia, menudeando los aplausos para los artistas encargados de su ejecución.

Las obras anunciadas alcanzaron una discreta interpretación por parte de la compañía que con tanto provecho dirige el Sr. Manera en unión de la Sra. Clar.

—Anoche fué obsequiado con una serenata, por la banda de música que dirige el Sr. Picó, el espada novillero *Gavira*.

Visita de Inspección

El inspector de primera enseñanza de esta provincia comenzó el día 6 del actual la visita reglamentaria á las escuelas públicas y privadas comprendidas en el itinerario que la Junta provincial señaló y la superioridad aprobó.

Según dicho itinerario que pudimos recoger de oídas al darse cuenta de él en la sesión que la citada Junta celebró el 21 de Agosto, desde el día de salida hasta el 28 del corriente, visitará las escuelas de Capdepera, Artá, Son Servera, San Miguel, San Lorenzo, Manacor, L'horta, Cas Concos, Felanitx, Alquería blanca, Colonge, Llombarts, Salinas y Santafy.

Del 9 al 18 de Noviembre las de Ariany, Petra, San Juan, Villafranca, Montuiri, Porreras y Campos.

Durante el mes de Febrero las de Palma y sus arrabales ó suburbios.

Y del 13 al 30 de Abril todas las de la isla de Ibiza, empezando por la de San José, San Antonio, Santa Eulalia, San Juan Bautista, Formentera y la última la de Ibiza.

Como se ve resultaron muchas escuelas sin visitar; y eso se debe en primer término á que no hay tiempo hábil para todos y á que no habiendo en presupuesto más que 500 pesetas de consignación por concepto de dietas á ella debe ajustarse el Inspector. De modo que recorrerá aquellas escuelas que mas tiempo hace no han sido visitadas y aun no todas por la segunda razón apuntada.

A PRECIOS SIN COMPETENCIA Liquidación verdad

25 - Brossa - 25

Rico surtido en Estamperia y Molduras para cuadros.

Gafas y lentes Cristal de Roca y demás clases.

Se hacen composturas. Aprovechad la ocasión.

25 - Brossa - 25

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 11, 11'45 m.

Llegó el Sr. Cánovas á Toledo.

Mañana será juzgada en la Habana una negra acusada de incendiaria.

Falleció el cabecilla insurrecto apodado el Cogito Alvarez.

Perez.

Madrid 11, 11'45 m.

Dos telegramas particulares de Filipinas dirigen gravísimos cargos contra el general Blanco.

Afirmase en ellos que los comprometidos en la revolución pasan de cuarenta mil hombres, de los cuales se han presentado á indulto unos diez mil.

Perez.

Madrid 11, 11'45 m.

Las columnas Toral y Lanzacorta batieron á los insurrectos en Pinar del Río, tomándoles las posiciones y causándoles 22 muertos.

Van perdiéndose las esperanzas de poder salvar el crucero *Princesa de Asturias*.

Perez.

Madrid 11, 11'45 m.

La situación financiera en Portugal se ha resentido mucho de las quiebras que se han declarado en el Brasil.

Telegramas recibidos de Filipinas manifiestan que los generales Aguirre y Rios intentaron por dos veces consecutivas rescatar los prisioneros del Inus.

Perez.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 del actual.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De la Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Alcaldía de Palma

Esta Alcaldía ha creído conveniente recomendar á los dueños de propiedades adquiridas en los Cementerios de esta Ciudad, se sirvan disponer sean revisadas, con el objeto de que antes del día de Todos los Santos y el de la Conmemoración de los fieles difuntos, puedan ser reparados en caso necesario los desperfectos que se notaren y proceder á la colocación de lápidas y panteones en los nichos y sepulturas que de ello carezcan, á fin de contribuir á la mayor lucidez del Sagrado recinto, que en tan señalados días acostumbra visitar el vecindario.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y efectos consiguientes.

Palma 10 Octubre 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

Sección recreativa

—Señor Samuel, esos réditos son enormes.

—No rebajo nada. ¿Qué quiere usted? En la Edad Media nos saqueaban ustedes los cristianos: lo hemos sentido en cuenta, y ahora estamos liquidando aquellos picos.

—Tenga usted lástima de mí.

—Créalo usted, amigo mio; no le exijo más que un 200 por 100; calcule usted los siglos que han pasado desde aquello, y verá que le pongo un interés muy reducido.

Un calvo y una dama:

—Nada hay imposible para el que está frenéticamente enamorado.

—Pues haga usted que le nazca el pelo.

Edición de la tarde

PALMA 12 OCTUBRE DE 1896

En el Ayuntamiento

Extracto del acta de la sesión celebrada hoy doce de Octubre á las doce y media del día bajo la presidencia del alcalde D. Jaime Salom y con asistencia de los concejales Sres. Losada, Vaquer, Suñeda, Bauzá, Planas, Deyá, Moll, Casasnovas, Piña (N.) Esteve, Piña (J.) Fuster y Mulet.

Acta

El Secretario lee el acta de la sesión anterior, y se aprueba por unanimidad.

Cuentas

El Ayuntamiento se entera de las cuentas presentadas durante la semana, y las aprueba sin discusión.

Aguas

El Sindicato de Riegos participa que habiendo cesado la sequía que motivó el ofrecimiento hecho por la Casa de la Huerta de unir en una serie continua las horas durante las que corresponde á la Ciudad percibir el agua de la Fuente de la Villa durante cada semana, desde el domingo próximo empezará á regar el antiguo tander.

Obras

De acuerdo con el informe facultativo se accede á la solicitud de D. Francisco Ferrá autorizándole para construir una habitación en el Camp d' en Serriata.

El Ayuntamiento aprueba la recepción provisional del empedrado de la calle de S. Miguel.

Reemplazos

La corporación resuelve de acuerdo con el parecer del Síndico los expedientes de los mozos Andrés Ferrer y Antonio Villalonga.

Alumbrado

Terminado el despacho ordinario el señor Piña D. Nicolás, propone que se coloque un farol en Can Bafa.

Así se acuerda.

Sobre el empréstito

El Sr. Moll dice que habiendo leído los comentarios que la prensa hace ya en pro ya en contra de un empréstito municipal del que no tiene otras noticias, ruega al alcalde que se sirva darle algunos antecedentes sobre este asunto.

El Alcalde Sr. Salom dice, que con mucho gusto va á complacer al Síndico del Ayuntamiento, aprovechando esta oportunidad para desvanecer torcidas interpretaciones que con ligereza desconsoladora se estampan casi á diario.

Reunidas las comisiones de Hacienda y de Fomento para tratar de evitar la probable demolición del Consulado, terminado el cometido de la reunión hablase por incidencia de la necesidad de realizar el plano de mejoras de Palma desde hace mucho tiempo estudiado por el Ayuntamiento.

Fijose la atención de todos en el proyecto de transformación y saneamiento de la Plaza de Abastos que formalizó el señor Chápoli, y fué aprobado durante el ejercicio anterior, cuyo plan está tan detalladamente madurado, cuanto estos días empezará á realizarse mediante la subasta de una parte del proyecto, bajo el tipo de veinte y siete mil y pico de pesetas.

Mejor que seguir realizando tan importante mejora en una serie de años sucesivos, creyeron algunos de los señores presentes, y yo con ellos, convenia á los intereses que administráramos hacer las obras de una vez con lo que forzosamente se ha de obtener una economía importantísima. Pero para llevar esta idea á la práctica forzoso era arbitrar recursos, y se creyó conveniente estudiar la posibilidad y la utilidad de levantar un empréstito.

Esto es, Sr. Moll, lo que pasó en aquella reunión. El objeto de la convocatoria no era hablar de un empréstito, puesto que en tal caso hubiera llamado á la Comisión de Obras. Pero más inexacto es aún que se tratara de esta operación de crédito sin haber estudiado antes la mejora á que debía destinarse. La reforma de la Plaza de Abastos es una necesidad desde hace largo tiempo sentida: el proyecto ha sido objeto de maduro estudio por parte de las Comisiones correspondientes: ha sido trazado y replantado sobre el terreno por el Arquitecto Municipal; fué expuesto al público á efectos de reclamación; y el Ayuntamiento, anterior después de agotados todos los trámites lo aprobó en sesión pública. El actual ha confirmado el acuerdo sacando á pública subasta la realización de un tinguado y parte de la acera de un ángulo proyectado, después de examinar y aprobado el dibujo de este tinguado ideado por el actual Ingeniero. Si esto es proceder ó pensar en empréstitos antes de estudiar los proyectos en que ha de invertirse el dinero, ruego al Sr. Moll que lo diga.

Lo único prematuro que ha habido en este asunto es la actitud de una parte de la prensa que por el afán de descubrir algún acto digno de censura, ha criticado un proyecto que apenas puede decirse que está en ciernes, pues antes de llevarlo á la realidad habrían de mediar muchas gestiones en que ni siquiera se ha pensado aún. No parece sino que alguien haya querido demostrar que es superior al Ayuntamiento y que tiene habilidad para imponer su criterio personal al de la Corporación.

El Sr. Moll agradece al alcalde sus explicaciones y manifiesta que la cuestión reviste un carácter diametralmente opuesto al que se le ha querido dar.

El Sr. Losada dice que no pensaba tratar de la actitud crítica por algunos periodistas por no

merecer la pena, más ya que se ha traído esta cuestión al Consistorio debe manifestar que si lo del empréstito fuese algo más que un proyecto del Alcalde y algunos Concejales que puede ó no en su día llegar á revestir carácter formal, él como presidente de la Comisión de Hacienda debería estar enterado del asunto y lo único que sobre esto ha oído han sido comentarios hechos en tono jocoso á los inter-views de estos días.

El Sr. Mulet manifiesta su conformidad con lo relatado por el Presidente. Llamados por medio de B. L. M. á la alcaldía asistió á la reunión de las Comisiones de Hacienda y Fomento. El alcalde leyó los telegramas mediados en el asunto Consulado y hablando de mejoras en Palma se trató de la conveniencia de contratar un empréstito cuantioso que diera desahogo al Ayuntamiento para realizar de una vez el plan completo de reformas. Yo manifesté que creía que debe darse prioridad á la plaza de Abastos, canalización de aguas, derribo de murallas y luego pensar en obras de embellecimiento de la población.

El Sr. Alvarez creyó que debíamos limitarnos á la plaza de Abastos, pues para las aguas nos faltaba base, y se habló de que el Ingeniero estudiara este asunto antes de pasar más adelante. Esto fué todo.

El Sr. Losada examina algunos estremos de la entrevista celebrada entre el Sr. Mulet y un periodista, y lamenta que el concejal como vocal que es de la Comisión de Hacienda no ofreciera á su visitante todos los libros y datos de Contaduría para probarle que la Administración Municipal puede examinarse en la plaza pública.

(Sale el Sr. Piña D. Juan).

El Sr. Mulet contesta que se creyó obligado á no responder á las preguntas del Heraldo, porque se referían á asuntos de la exclusiva competencia del Ayuntamiento, pero que en el Consistorio está pronto á dar todas las explicaciones necesarias. Mi actitud entre otras causas, estaba fundada en que en una de las preguntas que á mí propio se me dirigían, se lastimaba mi dignidad.

El Sr. Losada. Con lo que bien claramente se confirma mi primera idea de que la prensa había desfigurado el pensamiento real de los señores que le hicieron el favor de atender á los interrogatorios.

El alcalde Sr. Salom. Es de lamentar esta actitud de algunos periodistas, pero aun lo es más la de otros compañeros de Consistorio: si fuese cierto que alguno haya dicho que yo me entregué al enemigo, habíase olvidado este concejal, de añadir por ser lo único que es verdad, que algunos que aquí vinieron prometiendo fructuosas campañas me han entregado al enemigo abandonándome porque no hallaban satisfacción á sus personales fines.

De todos modos todos los documentos y antecedentes, todas las operaciones de Contaduría y de Caja, todas las explicaciones de palabra que fuesen menester para formar cabal juicio de la administración municipal están y estarán mientras yo sea alcalde de Palma á disposición del público, sea ó no periodista quien quiera examinar mi gestión.

Una súplica

El Sr. Mulet pide que se quiten de la Plaza de la Harina unas piedras que estorban el tránsito.

El Presidente dice que hace algunos días dió la orden de quitar este estorbo, que permanecía allí porque se han de utilizar aquellos adoquines para empedrar la plaza.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Palma

Ayer se declaró un nuevo caso de viruela en la niña Magdalena Clar, de 25 meses, no vacunada, domiciliada en la calle de Salat número 15.

Han fallecido los atacados de las calles del Temple y Santany.

Tres sujetos que, anoche bajaban en un carruaje de dos ruedas por la carretera de Esporlas, al llegar á la taberna denominada de Can Dalmau, se apearon con objeto de tomar una copa, dejando sólo á un lado de la carretera al expresado carruaje.

Tomado que hubieron la copa, salieron de nuevo con objeto de seguir su camino, pero cual no sería su sorpresa al ver que caballo y carrétón habían desaparecido.

Por más averiguaciones que hicieron no fué posible encontrarlos, teniendo que trasladarse á pie á Palma, dando parte de lo ocurrido al jefe de la guardia municipal, quien empezó las pesquisas para detener á los autores del hecho.

Ayer tarde, en la Plaza de Toros, durante la lidia del cuarto novillo, el picador Santamaría al ser derribado por la res, produjose una herida en la parte posterior de la cabeza, que le privó de los sentidos por espacio de algun tiempo.

Conducido á la enfermería fué asistido por los Sres. Malberty y Mestres, siendo trasladado poco después de acabada la corrida, á la fonda, en estado relativamente bueno.

Anteanoche, en la Plaza de la Lonja, un valiente maltrató de palabra y obra á una mujer, dándose después á la fuga, sin que las personas que acudieron á los gritos que daba la infeliz pudiesen darle alcance.

Se han registrado dos nuevas invasiones causadas por la viruela, en las calles de Monserrat 30.1.º y Felis 24.2.º.

El vapor Cataluña ha llegado á Sóller á las seis y media de esta mañana. La correspondencia llegada por dicha vía, se ha repartido en esta ciudad á las primeras horas de la tarde.

Elocuente concurrencia acudió ayer tarde á la Plaza de Toros, contribuyendo no poco á ello, el mal tiempo que presentaba el día.

El ganado de Flores resultó voluntario, dando bastante juego. El de Son Sanmartí estuvo siempre huído, por cuyo motivo fué fogueado uno de ellos.

La cuadrilla bastante mediana, excepto Gavira que es un chico que promete y que fué constantemente aplaudido por el público.

En el cuartel del Carmen se ha sorteado hoy el soldado que resultaba excedente de los que se sacaron últimamente del Regional para Filipinas; pues en vez de 47 sólo deben ser 46; y ha resultado favorecido Francisco Martorell y Sastre.

Anoche se promovió un fuerte escándalo en la calle del Puig, entre un hombre y una mujer; intervino la Guardia Municipal en el asunto, logrando apaciguarlos conduciéndolos al Depósito Municipal.

Ayer despertaron gran interés el resultado de las pruebas de cien kilómetros que tenían que efectuar algunos socios del Velo-Club. Hizo el recorrido en cuatro horas el Sr. Arcas, que obtuvo los premios de las Sociedades española y francesa que habían señalado para las carreras 5 y 6 horas respectivamente.

Ayer hubo un amago de fuego en el edificio de la Cortecera, en el Molinar, siendo dominado á los pocos instantes por los vecinos y guardias municipales que inmediatamente acudieron á prestar auxilio.

Las pérdidas materiales causadas por el fuego fueron de escasa importancia.

A un borracho del Arrabal de Santa Catalina que ayer tarde maltrataba á su esposa, la Guardia Municipal lo condujo á Capuchinos, en donde permanecerá hasta que haya hecho la digestión.

Esta mañana ha tomado posesión de su cargo de Cajero de la Sucursal del Banco de España en esta plaza D. Félix Gili y Buadas, cajero que fué hasta ahora de la Sucursal de la Coruña.

El Guardian del rebellin, Juan Ginard, que fué herido el viernes último por la explosión de una pequeña cantidad de pólvora, continuaba ayer en el Hospital, siendo su estado sumamente grave.

Durante esta última noche han sido encerrados en Capuchinos tres sujetos que en completo estado de embriaguez promovían escándalo en la vía pública.

Se quejan los vecinos de la calle de Vilanova de las inconveniencias que les produce el que se quede todas las noches á oscuras la rinconada que forma la expresada calle á su entrada por la de San Miguel.

Esperamos que se darán las órdenes por quien corresponde, para que quede encendido toda la noche el farol que hay colocado junto al indicado sitio.

Se encuentra entre nosotros después de aprobar varias asignaturas de la carrera de Derecho en las Universidades de Granada y Valencia el inspi rado poeta D. Camilo Pou.

El próximo jueves se pondrá en escena en el Teatro-Circo la gran obra en Tamayo Un drama nuevo.

Los vaticinios hechos por el Sr. Noherlessom para la primera quincena de este mes se van realizando en todas sus partes, como viene aconteciendo desde larga fecha.

Hemos sido invitados á la fiesta que la colonia aragonesa de Palma celebrará el próximo Domingo en honor de la Virgen del Pilar.

Agradecemos la atención. Hoy al anochecer en la parroquial iglesia de Santa Eulalia se dará principio al devoto septenario dedicado al Santísimo Ece-Homo que se venera en dicho templo, piadoso ejercicio que se hará con meditación.

Por disposición del Rector del distrito Universitario, se han suspendido las oposiciones para proveer las escuelas públicas vacantes en las provincias de su mando.

Alcaldía de Palma

Los mozos pertenecientes al actual reemplazo que á continuación se expresan se servirán presentarse en la zona de Reclutamiento de este Distrito el día 15 del corriente á las 8 de su mañana, pues de lo contrario, incurrirán en las penas que marca el Código de Justicia Militar.

José Mateu Palou.—Juan Andrés Romero Expósito.—Antonio Ferrer Mari.—Eugenio Zamora Caballero.—Gabriel Siquier Verd.—Miguel Mut Estrafy.—Santiago Jaime Besbal.—Vicente Juan Vidal.—Miguel Aguiló Cortés.—Juan Covas Sampol.—Miguel Cánaves Rayó.—Bartolomé Enseñat Mora.—Pedro Basquets Muntaner.—Jerónimo Riutort María.—José Betllí Auba.—Jaime Juan Bover.—Miguel Crespi Bibiloni.—Bartolomé Macejo Fiol.—Rafael Pericás García.—Sebastián Font Ripoll.—Bartolomé Llodrá Guasp.—Adolfo Piña Forteza.—Miguel Calafat Pons.—Jaime Balaguer Salvá.—Pedro Martine Palmer.—Damián Canals Rotger.—José Llambias Cladera.—Pedro Martorell Salvá.—Antonio Grimalt Penalves.—Juan Mas Vidal.—Lucas Amengual Rubí.—Sebastián Payeras Escopi.—Gabriel Gumbau Muntaner.—Sebastián Vilella Bordoy.—Miguel Escandell Pons.—Bernardo Quetglas Ribas.—José Forteza Corrent.—Matias Villalonga Oliver.—Jorge Fullana Amengual.—Jaime March Sabater.—Pedro Ginard Fábregas.—José Cabrer Bujosa.—Francisco Faronj Aguiló.—Eduard Zamora Ferrer.—Antonio Vives Buenaventura.—Guillermo Oliver Camps.—Guillermo Vallespir Riera.—Melchor Antelm Riera.—Miguel Forteza Forteza.—Sebastián Vidal Serra.—Antonio Pascual Ripoll.—Bartolomé Morey Palmer.—Juan Rebaña Puigerver.—Pedro Luis Miró.—Pedro Mesquida Borrás.—Andrés Ferrer Bujosa.—Francisco Pou Arrom.—Gabriel Sabrafen Carbonell.—José Sansó Bestard.—José Palmer Engroñat.—Julian Lladó Servera.—José Bonnin Fuster.—Antonio Roca García.—Francisco Taronj Miró.—Bartolomé Alsina Alsina.—Bartolomé Simó Marcos.—José Morey Pons.—Bartolomé Morey Pons.—Enrique Ribera Piña.—José Gilet Bartolomé.—Pedro Villanueva Mas.—Juan Franch Serra.—Ramón Bonet Gelbert.—José Zanoguera Tomás.—Juan Vidal Lopez.—Luis Villalonga Moré.—Jaime Amengual Mulet.

—Antonio Vicens Expósito.—Isidro Ramis Expósito.—Francisco Mulet Carrió.

Pedro Muntaner Gual.—Antonio Villalonga Villalonga.—Jaime Tomás Coll.—Pedro Maimó Vidal.—Francisco Rullan Salóm.—Rafael Roca Llobera.—Guillermo Vaquer Adrover.—Jaime Santandreu Albertí.—Rafael Pons Juan.—Antonio Fiol Ramis.—Gabriel Serra Tomás.—Pedro Garau Vidal.—Vicente Roca Cañellas.—Jaime Ferrer Roca.—Jaime Sastre Lladó.—Bartolomé Palmer Veñy.—Juan Salón Mesquida.—Antonio Mas Amengual.—Pedro Colom Morro.—Salvador Garau Cabrer.—Florencio Lladó Mayol.—Lorenzo Verger Mulet.—Bartolomé Crespi Bernad.—Damián Sastre Monserrat.—Sebastian Monserrat Pons.—José Crespi Dols.—Julian Aloy Servera.—Sebastián Ferrer Tomás.—Sebastián Vich Comas.—José Far Borrás.—Gabriel Martorell Mulet.—Pablo Far Serra.—Miguel Maroto Abraham.—Jorge Sastre Colomar.—Antonio Palmer Roca.

Jaime Planesi Arregui.—Gabriel Jaime Salleras.—Gabriel Ripoll Lisardo.—Bernardo Rosselló Valcaneras.—Miguel Calafell Porcel.—Juan Sampol Gelabert.—Juan Bonet Terrasa.—Francisco Coll Barceló.—Pedro Antonio Palmer Bordoy.—Antonio Salas Tomás.—Rafael Bosch Bestard.—Jaime Garcia Palmer.—Bartolomé Verdera Pons.—Sebastián Gelabert Sans.—Pedro Ribas Gamundi.—Jaime Seguí Balaguer.—Mateo Sabater Ordinas.—Miguel Sureda Martorell.—Tomás Romaguera Torres.—Juan Bosch Mir.—Juan Amengual Capella.—Sebastián Oliver Balaguer.—Nicolás Bosch Reus.—Jaime Mir Andinach.—Miguel Oliver Gelabert.—Damián Horach Monserrat.—Baltasar Ferrá Llinás.—Lorenzo Sastre Vidal.—Lorenzo Vich Isern.—Pablo Llinás García.—Gabriel Luis Fullana.—José Sastre Pascual.—Francisco Guillen Forcadell.—Juan Terrasa Perelló.—Pedro Juan Bonet Grimalt.—José Bonnin Valls.—Sebastián Barceló Barceló.—Sebastián Suau Palmer.—Gabriel Vich Comas.—Pedro Antonio Quintana Marqués.—Antonio Rosselló Bibiloni.—Antonio Alorda Jaume.

Palma 12 Octubre 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal Madrid 12, 11'30 m.

El vapor Montevideo que conducía dos mil soldados á Cuba, municiones y armas, ha perdido el hélice antes de llegar al cabo San Vicente, viéndose obligado á navegar á la vela por espacio de ocho días.

El vapor inglés Britania que lo divisó dióle remolque hasta cabo Verde. No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

El Montevideo salió de Cádiz el 30 de Septiembre.

Actualmente existen en Cuba 4500 enfermos militares.

Madrid 12, 9 m.

El vapor «Montevideo» que salió el día 30 de Cádiz, conduce para Cuba seis jefes, 30 oficiales y 462 individuos de tropa.

Para Puerto Rico tres jefes, 33 oficiales y 752 individuos de tropa, y sin formar cuerpo 3 oficiales y 82 soldados.

Además conduce 3.300 fusiles, 89.500 cartuchos, 11.000 espoletas de percusión, 2.000 granadas, 792 botes de metralla y 9 juegos de cañones gruesos.

Para Puerto Rico trae 900 fusiles Maüsser 300 carabinas y una porción de efectos.

Madrid 12, 11'40 m.

Confíase en que todavía podrá salvarse sin resultado fatal, el crucero Princesa de Asturias, si se resiste el casco en la grada.

A pesar de haberse levantado la cama el buque no llegó al mar.

La partida del cabecilla Rodríguez ha sido batida por la columna Aldan, causándole varias bajas.

Han fallecido los cabecillas Varona y Garcia á consecuencia de las heridas recibidas en los últimos combates.

En la corrida de ayer fueron cogidos los espadas Bonarillo y Litri.

Circulan noticias muy contradictorias acerca el número de los conjurados en Filipinas contra la madre patria.

Considérase seguro el relevo del general Blanco del mando superior del Archipiélago.

El general Blanco telegrafía que saldrá á operaciones.

Madrid 12, 11'40 m.

Llegaron á Manila mil soldados peninsulares destinados á operar en Cavite inmediatamente.

Háblase de la dimisión del general Beranger en vista del fracaso ocurrido con el crucero Princesa de Asturias.

Dícese que el Gobierno ha recibido telegramas graves de Filipinas y que pretende ocultarlos al país.

El general Weyler ha enviado telegramas cifrados al Gobierno, que se supone serán de gran interés.

Pérez.

Línea de Vapores Transatlánticos

Pinillos, Izquierdo y O. Vapor directo de Palma a las Antillas y Méjico

Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Las Palmas, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba saldrá directamente de este puerto el 24 de Octubre el vapor

Catalina

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos a los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR Ida y vuelta el mismo día Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas.

Correos

Nota relativa a las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas: Lunes, 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón (via Alcudia).

Enseñanza Practica del Castellano en las Baleares

Don Damian Boatella y Don Matias Bosch Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado Don Gabriel Castellá Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

LECCIONES DE CALIGRAFÍA

Reforma de la letra en toda su extensión a cargo del profesor J. VAQUER Calle Palacio, núm. 15

Interesante a las familias

Las MAQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 a 6 pesetas.

GABINETE ESTOMATOLÓGICO

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé

Cirujano dentista.— Santo Domingo, 1

Se compran

y venden fincas. Informes en el Centro de Anuncios, Luz 21.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, a precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS y TOSES PERTINACES.

Se curan con el licor de Sres. Rover. Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas. Cuatro reales frasco

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

- Agua quina 1.ª y 2.ª clase a 10 y 16 reales litro. Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase a 8 y 10 reales libra. Vinagrillo para tocador a 8 reales libra.

- Elixir dentrífico de todas clases. Cepillos para limpiar los dientes, id. id. Aguas de toilette, id. id. Esencias de perfumes, id. id. Jabones de perfumes, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar

Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.

Calle de Jaime II, núm. 2

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

GRAN FABRICA DE NAIPES

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.— Luz, 21

El Ateneo

Magnífico periódico de tipo completamente original.

El Semanario de las personas cultas aparecerá dentro de pocas días.

Ocho grandes páginas de texto. 20 céntimos número.

Esta Revista popular (única de su género en España) se pondrá a la venta en todas las librerías, cafés y kioscos de periódicos.

Oficinas en Palma: Administración de El Liberal Palmesano, calle de San Pedro Nolascó, 7.

ESQUELAS MORTUORIAS Se HACEN en esta Imprenta

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cauchouc GARANTIZADOS Única en las Baleares Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación PRECIOS DESCONOCIDOS Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, a tres pesetas millar las de uso comun.

Imp. de B. Rotger

MARCAS Y PATENTES

Agencia de R. Cortés y C.ª Madrid. Representante en las Baleares, A. Marqués, Gerona 37, Barcelona.—Tarifa módica, marca 65 pesetas, patente 100.—No percibe honorarios por los asuntos negativamente resueltos.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Literas, calle de Brossa.

Lotería Nacional

Prospecto de premios para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre de 1896

Constará de 54.000 billetes, a 500 pesetas cada uno, divididos en décimos a 50 pesetas; distribuyéndose 18.900.000 pesetas en 2.700 premios y 5.399 reintegros, de la manera siguiente:

Table with columns: PREMIOS, PESETAS. Lists various prize amounts from 3,000,000 down to 11,500.

Papel para envolver

Véndese cortado a todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

GANGA

7-BRONDO-7

Por final de temporada se liquidan los restos de géneros estampados. Grandes rebajas en telas blancas de hilo y algodón.

7-BRONDO-7

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa de precios para los periódicos La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora y EL LIBERAL PALMESANO.

Tamaño corriente en 1.ª página. 1500 Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª 1000 Idem, idem, en 4.ª 600

Tamaños mayores a proporción.

ADVERTENCIAS

Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos a que estén suscritos.

Los anuncios se admitirán a todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

Tinta para sellos

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Tinta negra para escribir

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.